
Voici une nouvelle année 

qui arrive et je vous sou-

haite à tous mes 

meilleurs vœux pour 

2013. Durant cette 

année, nos amis d’Apha-

sie Rive Sud vont fêter le 

10ème anniversaire de 

leur association, mais se 

trouve aussi le 5ème an-

niversaire du jumelage de 

nos deux associations, 

très important pour nous 

tous. Ce jumelage de-

vient un lien de plus en 

plus fort, d’amitié, de 

pensées et de bénéfices 

réc iproque,  chacun 

permettant d’aller plus 

loin. Aussi j’ai en tête une 

pensée de Gustave Thi-

bon que je vais citer : 

« J’ai écrit ton nom sur le 

sable, mais la vague l’a 

effacé. J’ai marqué ton 

nom sur un arbre, mais 

l’écorce est tombée. J’ai 

gravé ton nom dans le 

marbre, mais la pierre a 

cassé. Je l’ai inscrit dans 

mon cœur et le temps l’a 

gardé. »Pour cette nou-

velle année, notre journal 

revêt un changement, 

plus aéré, avec des pho-

tos plus grandes ainsi 

que les lignes. Il sera 

beaucoup mieux lisible et 

agréable. Nous fêterons 

comme d’habitude les 

Rois pour la première 

réunion de l’année soit le 

mercredi 9 janvier 2013. 

Avec mes amitiés. 

Michel Chartier 

Le mot du président 

A f f i l i é  à  l a  F . N . A . F  
F é d é r a t i o n  
N a t i o n a l e  d e s  
A p h a s i q u e s  d e  
F r a n c e .  
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J u m e l é  a v e c  :  

Q u é b e c  C A N A D A  
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Agenda 

Réunion du GAA à 

la salle des fêtes 

de BRAX, 

9 janvier 14h30 

Galette des Rois  

13 février 14h30 

13 mars 15h 

17 avril 15h 

22 mai 15h 

19 juin 15h 

16 octobre 15h 

13 novembre, 

14h30 

Assemblée 

générale 

18 décembre 

14h30 

Conférences dans 

les IFSI 

Lundi 18 mars à  

Villeneuve/Lot 

Jeudi 21 mars à 

Marmande 

Mercredi 10 avril à 

Cahors 



« Un beau 

film tout 

simplement » 

« Je suis », visite du réalisateur 
E. Finkiel à Ste Livrade 

de mieux comprendre ces accidentés 

de la vie, cette machine 

mystérieuse qu’est le cerveau. Ce 

documentaire restera ancré en cha-

cun des spectateurs grâce à la force 

de ses images, au témoignage des 

intervenants et du réalisateur qui a 

lui-même subi un AVC il y a quelques 

années. Un grand film documentaire 

pour un beau film tout simplement. 

Article paru dans 

« la Dépêche», 5 décembre 2012 

Séance spéciale ce samedi 1er décem-

bre 2012 au cinéma l’Utopie, à l’occa-

sion de la projection du film « Je 

suis », le réalisateur Emmanuel Finkiel 

est venu présenter son émouvant do-

cumentaire sur le combat de trois 

êtres qui luttent pour retrouver leur 

identité et leur conscience après avoir 

été victimes d’accident vasculaire cé-

rébral. Le débat animé par Philippe 

Quaillet d’Ecran 47 et l’intervention 

également du président du Groupe des 

Aphasiques de l’Agenais, Michel Char-

tier a permis au public venu nombreux 
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Mais les spectateurs qui ont entendu ou vu n’ont pas les mêmes réactions suivant s’ils 

sont malades ou professionnels et également selon la présence ou non du réalisateur. 

J’ai donc été présent avec mon épouse, lors des 4 séances en Lot et Garonne dont 3 

avec la présence du réalisateur et j’ai pensé qu’il fallait aller plus loin sur l’avenir (le 

mot aphasique » n’est prononcé qu’une fois dans le film !). A chaque séance, nous 

avions invité nos amis aphasiques, les orthophonistes et le personnel soignant et/ou les 

élèves des IFSI et tous ont répondu présent. Je remercie Emmanuel Finkiel d’avoir ac-

cepté notre présence pour parler de notre association qui ouvre une porte vers la socié-

té. A la suite lui-même indiquait qu’il n’y avait pas eu hélas de structures ni de soutiens 

après (sauf des associations. Ce fut positif mais après ? Je souhaiterais, chers amis, 

savoir si vous avez parlé, après ce film, concernant nos associations et l’aphasie. Je 

vous en remercie par avance. 

Michel Chartier 

Le film « Je suis » a été largement diffusé dans 

l’ensemble en France y compris dans notre dé-

partement ce qui a suscité des réactions très 

différentes selon les personnes qui ont regardé 

ou vu, suivant l’absence ou la présence d’Em-

manuel Finkiel car j’ai eu le plaisir de dialoguer 

avec lui plusieurs fois. En effet, l’orientation des 

situations et positions des acteurs donne une 

vision parfaite de la réalité qui concerne 3 mala-

des dans un service du centre de rééducation de 

Coubert près de Paris, frappés suite à un AVC et 

pour répondre immédiatement « Qui suis-je? » 

ou plutôt « qui sont-ils? » jusqu’à la sortie de ce 

centre. On aurait souhaité entendre ce qui se 

passe chez eux à leur retour et voir s’ils peuvent 

reprendre une autre existence ou rien. 

« On aurait 

souhaité 

entendre ce 

qui se passe à 

leur retour 

chez eux » 
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« Terre d’Aphasie… terre de rencontre » 

Après plusieurs années de pratiques artistiques dans des ateliers d’expression au 

sein du GAGE, Helen Ginier-Gillet (metteure en scène) et nAn Moulin (artiste 

plasticienne) ont souhaité agrandir leur démarche de création auprès 

d’aphasiques. En résulte un livre créé à plusieurs mains, à plusieurs 

bouches. Un livre de textes et de peinture, un livre comme terre de rencontres… 

Voici un poème et une peinture extraits de ce livre. 

Variation 

Vos mots sont velours, 
laine, soie, fil doré 

Les miens, silicone 
et toile de jute. 

 
Mes mots sont 

comme blancs et noirs 
Vos mots comme une mélodie 

 
Les mots d’hier 

sont une coquille vide. 

 
Parfois vos mots m’isolent 

et m’embrouillent encore 
Parfois je me sens seul 

Loin de l’humanité 
à laquelle j’appartiens encore. 

B u l l e t i n  d ’ i n f o r m a t i o n  e t  d e  l i a i s o n  d u  G r o u p e  d e s  A p h a s i q u e s  d e  l ’ A g e n a i s  

 

 

« J’aime les hommes qui ont 

de l’avenir et les femmes qui 

ont un passé. » 

« Qu’on parle de vous, c’est 

affreux! Mais il y a pire : c’est 

qu’on en parle pas. » 

« Je peux résister à tout, sauf 

à la tentation ! » 

Tout d’abord, quelques 

pensées … avec Oscar 

Wilde … 

« La plus grande cause de 

divorce… c’est le mariage ! 

« Le travail est la malédiction 

des classes qui boivent. » 

Il y a deux sortes de gens 

absolument attachants : ceux 

qui savent tout et ceux qui ne 

savent absolument rien. » 

Histoires d’en rire ! 

Enfin, beaucoup moins  

sérieux … 

Deux ivrognes conversent dans 

un café :  

« - J’ai lu quelque part, dit l’un, 

que l’âge améliore le whisky. 

- C’est vrai, répond l’autre, j’ai 

remarqué que plus j’avance en 

âge, plus je trouve bon le whis-

ky ! » 

M. Coyez 

« Terre d’Aphasie », création partagée : textes, dessins, peintures –par le GAGE 

(Groupe des Aphasiques de Grenoble et des Environs) 
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Avis de décès :  

Nous avons appris le décès de l’épouse de 

Monsieur DE BASTARD Dominique, adhérent 

depuis une année à notre groupe. Nous 

présentons à sa famille nos sincères 

condoléances. 

Naissance : 

Les MICHEL’S COYEZ ont le plaisir de vous 

faire part de la naissance de Louison, leur 

6ème petit-enfant. 

Carnet de famille 
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Reconnaissance 

Contacter le 
groupe : 

Groupe des Aphasiques de 

l’Agenais 

54 rue Paulin Régnier 

47000 AGEN 

Tel : 05 53 47 13 81 

mail : aphasiques47et32@live.fr 

Extrait du message de l’honorable Pierre Duchesne, lieutenant-gouverneur du Québec, lors de la 

cérémonie de remise de la médaille du jubilé de diamant de la reine Elizabeth II : « … C’est avec 

beaucoup d’émotion que je remets la médaille du jubilé de diamant de la 

reine Elizabeth II à certains de nos concitoyens et concitoyennes en recon-

naissance des services qu’ils ont rendus à notre pays. Qu’ils aient accompli 

leur devoir avec professionnalisme au sein des Forces Canadiennes, qu’ils 

se consacrent généreusement à notre Institution, qu’ils se dévouent avec 

abnégation pour les autres, qu’ils se surpassent pour le mieux-être de la 

collectivité, qu’ils exploitent leurs talents en toute humilité, tous nos réci-

piendaires sont de cette trempe d’humanistes qui auront fait la différence 

un jour... » 

Qui croyez-vous s’est mérité cet immense honneur ? En connaissez-vous 

beaucoup de ces personnes qui se dévouent à la cause de l’aphasie depuis 

10 ans ? Si je dis « Eileen » ? « Léandre » ? Vous êtes tous d’accord n’est 

ce pas ? (…) Si nous parlons d’Aphasie Rive-Sud, si nous assistons aux activités semaine après 

semaine, année après année, c’est que parmi nous il y a deux personnes qui après leur AVC, mal-

gré la fatigue, la difficulté de s’exprimer, de communiquer, de marcher, ont choisi de travailler 

d’arrache-pied pour aboutir à la création et ensuite à la viabilité de l’association et ce depuis … 

2002. 

Merci Eileen et Léandre d’être ce que vous êtes. Nous vous sommes tous reconnaissants et ici, je 

parle au nom de tous ceux qui vous ont suivi au cours de votre périple, votre famille dite 

« aidants naturels », le personnel de soutien : coordinateur, orthophonistes, ergothérapeutes, 

bénévoles et n’oublions pas aussi les amis. 

Huguette THIVIERGE 

Extrait du journal « le porte-parole de l’aphasie Rive-Sud du Québec. 

Page 4 


